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    “弟兄二人出门来，门前喜鹊成双对。从来

喜鹊报喜讯，恭喜贤弟一路平安把家归……”
国产新片《柳浪闻莺》，作为本届上海国际电影

节金爵奖主竞赛单元参赛片昨天下午率先亮
相，映后发布会上，女主角汪飏几乎是自告奋勇

地，现场表演了一段越剧《梁祝》中的《十八相
送》。一招一式，一唱一叹，都叫人想起她在影

片中所扮演的“梁山伯”和女小生垂髫。

导演 想要求真
电影《柳浪闻莺》改编自茅盾文学奖得主

王旭烽系列小说《爱情西湖》，故事以西湖十

景之一的“柳浪闻莺”为背景，主要讲述上世
纪 90年代江南越剧团女小生垂髫、花旦银心

与画家工欲善三人之间的情感纠葛。
镜头里，青树绿水，白墙黑瓦，烟雨朦胧

的江南水乡，才情百结的西子湖堤。粘湿温吞

的是水乡的景，也是水乡的人。但导演戴玮却

表示，她不想把这部作品拍成西湖的风景画
册，而是希望引导观众把焦点放在人物的情

感表现上。她透露，在拍摄之初，该片摄影指

导就大胆提议采用 4? 3的画幅，而这意味着
将要牺牲大量的画面信息，“我当时是犹豫

的，西湖这么美的风景，我们做了这么多漂亮
的戏服，如果画面都要因此裁切掉，太可惜

了。但当我转念问自己，到底想要表达什么的
时候，我突然很清楚，我不是为追求唯美，我

想要追求的是真实的情感，我想让大家看到

演员的表情和内心。”

演员 相当刻苦
“这个角色，我等了整整十年”。作为一个

浙江人，演员汪飏从小就受着越剧的耳濡目

染，而女小生垂髫的性格也几乎是她的“复
刻”。然而，面对这样一个可遇不可求的机会，

汪飏却也有过忐忑，在两个月的时间里面要学
会 11个经典越剧唱段，这几乎是不可能完成

的任务，就连剧组特聘的越剧老师也摇头。就

在导演准备寻找替身的时候，汪飏决定咬牙一

试。“这两个多月，除了睡觉，

我把时间都花在了学习和练功
上。”这种不疯魔不成活的状态，直到

影片杀青后的两个月，她才慢慢走了出
来，但还是没改掉“扇不离手”的习惯。首映

和发布会现场，她也都带着心爱的扇子。

因工作原因没能出席发布会的演员郑云
龙，在首映之前特意给导演发来微信，为剧组

加油打气。而戴玮也对郑云龙的敬业表现赞
不绝口，“工欲善这个角色是一个南方人，是

个画家，要有一些忧郁的气质，但大龙长得太
高太帅了。我当时只是建议他在表演时能收

一些，但等到再见面的时候，他为了这个角色

减了 20斤，像变了一个人。”虽然第一次挑梁
大银幕男主角，但郑云龙基本交出了一份令

人满意的答卷。大银幕上，他似乎就出生在西
子湖畔，带着哀愁和忧郁，柔软而湿润。

越剧 贯穿全片
越剧作为贯穿全片的重要元素，影片不

仅呈现了 11 段越剧唱段，其时长更是在全

版 105分钟中占据了足足 20分钟。对于如

此尝试，戴玮表示这是一次“无心插柳”：

“最初两个女主是有很多内心独白的，但是
当我们把这些越剧唱段铺上去之后，突然

发现不需要旁白了，我们想要表达的深层
含义都已经包含在了这些唱段里，而且比

我们设计的独白更有感染力，所以我们最
后决定以唱段代替旁白，来表现人物情感

的一步步发展。”

办法管用，但这也暴露了导演在技巧上
的匮乏。一方面，几乎所有出现的越剧唱段都

承载了“内心独白”作用，这使得影片中的越
剧选段，达意足够，抒情受限。另一方面，电影

的魅力很大程度上来自于运镜和光影，来自
于导演对细节的捕捉、处理和放大，也来自于

演员不动声色的细微表情和动作。多依赖台
词或者旁白的电影，从感官上会更像是电视

作品。 首席记者 孙佳音

女主学越剧成“疯魔”
男主为角色减廿斤

    冥冥之中，似有天意。传统功夫片出身的

甄子丹，联手高科技的科幻片创下了票房神
话，这很像作为浦东新区影视产业的聚集

区———上海国际旅游度假区在影视产业布局
方面的尝试。“一带一路”电影周启动仪式当

天，度假区还密集举行了包括上海科幻影视
产业基地揭牌、发布华为的“影视云研发”成

果、中国电影数字制作标准白皮书发布等活

动，以期继续推动浦东新区影视产业的弯道
超车、后来居上。

借力“一带一路”

历经四年的发展，“一带一路”电影节联
盟逐日壮大，“一带一路”电影周吸引了越来

越多的国家和地区电影人参加。截至今年 5

月，“一带一路”电影节联盟已涵盖 46个国家

的 53个电影机构。依托联盟的独特平台，今
年，上影节共收到了来自沿线国家 1136部电

影作品的报名。昨天，“一带一路”电影周正式
启动。未来一周，20部优秀新影片将与观众见

面，展示沿线国家风土人情，其中 6部精选影

片还将第一次走出上海，在杭州、南京、合肥、

苏州、宁波五座长三角城市展映，以成果共
享、普惠百姓的方式，共同发力推动长三角更

高质量一体化发展。
引进来、走出去，连续四年的“一带一路”

电影周，为浦东新区导入了大量的电影产业
资源。结合“一带一路”电影周的平台，度假区

又特别出台了针对落户、拍摄、创制、宣发等

四大方向的资助政策。比如，“一带一路”沿线
国家影视组织代表机构、沿线国家合作影视

机构在度假区落户发展并租用度假区办公楼
宇的，最高可获得经认定房租的 40%，较其它

机构落户补贴上线高出了 10%；比如，创作了
符合要求的作品，可获得不超过 100万元的

额外奖励，加上基本奖励，电影类作品最高可
获得 600万元、其他影视作品最高可获得 300

万元；而如果作品实现在“一带一路”沿线国
家发行，最高可获得认定的国外宣发成本的

30%、不超过 200万元的补贴。短短几年之
间，已有 80多家影视企业签约入驻，涉及影

视后期、拍摄、发行等多个产业环节，完整产

业链已具备雏形。昨天，又有 17家重

点影视企业正式签约落户浦东国际影视

产业园。

探索弯道超车
不过，这样的补贴，对于志在发展影视产

业的各地方政府来说，也还都是“常规”动作。

甄子丹的“真功夫”，踏上科幻的“星球”，又焕
发出了另一重生命力。对于度假区来说，这样

的“星球”在哪里，如何让近年来才起步的浦
东影视产业拥有区别于传统影视强区的差异

化发展路线，是度假区管委会一直以来在思

考的新课题。
浦东新区区委常委、度假区管委会党组

书记金梅介绍说，浦东国际影视产业园未来
首先瞄准了高科技影视拍摄制作和影视技能

型人才教育培训两大领域：“这次挂牌成立上
海科幻影视产业基地。科幻片不仅仅是对年

轻人有吸引力，它对整个电影工业的发展，也

会带来巨大的推进作用”。
电影是工业时代的产物，每一次科技创

新都会把电影推到一个崭新的阶段，当年卡
梅隆的《泰坦尼克号》《阿凡达》等影片横扫票

房和奖项，因为它们不仅改变了电影的制作
流程，还迭代了电影的创作思维。市政府参

事、国家一级导演江海洋也说：“现在，电影高

科技正在蓬勃发展，尤其是后期特效对电影

的作用越来越大。但是，高科技需要昂贵的设
备，需要高级的操作人才。只有规模化了，对

单一影视企业来说，才有可能降低成本。更好
实现自己的创意，才能大大提升作品产出的

动能。”
立足高科技影视，浦东有底气，并一直努

力———浦东新区高科技企业林立，华为、视觉

中国、字节跳动等科技及互联网企业都已和
浦东国际影视产业园共享空间签署了合作共

建框架协议。昨天，由中国电影科学技术研究
所指导，华为云计算有限公司、上海鸣锣影视

科技有限公司共同打造的 5G数字影视创制
云平台项目也在电影周启动仪式上发布了阶

段成果。未来，新区将借力浦东的科创、金融
资源优势，与华为公司联手，打造覆盖前期创

意、中期拍摄、后期制作及发行等全流程的影
视生产数字化服务平台，并此为开端，打造

具有引领作用的 5G数字影视创新应用示范
区和产业集群新高地。“浦东新区的定位是

改革开放的排头兵，也正在成为全球科技创
新的策源地，我们也期待，浦东的影视产业

发展模式，能最终助力上海影视产业转型升
级，助力中国从‘电影大国’向‘电影强国’迈

进。”金梅说。

首席记者 孙佳音

昨天一早，当甄子丹以第 24届上海国际电影节“一带一路”电影周推广大使
的身份，出现在上海国际旅游度假区的申迪文化中心时，很多人想起了几年前他
主演的电影《星球大战外传·侠盗一号》，这部由华特·迪士尼电影工作室和卢卡
斯公司联合出品的科幻动作片，最终全球赢得近 70亿元人民币的票房。

    金爵奖主竞赛单元参赛片
《柳浪闻莺》昨日亮相

■ “一带一路”电影周启动仪式现场展出的电影周海报


